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體驗 日Wonderland 凡消費卡： 再送300

地址：澳門北京街，NO.2A-54F，八両金商埸一樓（舊南光百貨商場）

Mop300
星期二至星期日 時間：1:00pm–9:00pm
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最初的籃球之道
乒乓球起家的李展鵬到了十五歲
才把目光轉移到籃球上，最初是與
同學們一同到工人球場“跟隊”打
波，其後逐漸散發出籃球的潛能並
得師兄們賞識，進入加義球會接受
正式訓練，在那裏，李展鵬認識了
畢生的好戰友梁志成：“最初是在
球會與阿成相識，大家在球會一齊
玩一齊打，成為很好的朋友，之後
我更叫他從廣大轉校來培道，跟我
們一起打學界！”
由李展鵬與梁志成組成的“黃金
搭檔”當時在分齡賽、工人盃、乙
組聯賽等賽事嶄露頭角，但數到最
大的挑戰，莫過於在學界賽事中對

決由張棟輝領軍的同善堂球隊：
“當時整個學界賽，就只有張棟輝
一個入選代表隊名單，其他主力球
員還是青訓隊，他可以說是那個時
代最有條件的年輕球員，實力超
班，加上同善堂陣容齊整，被喻為
最強球隊。”四強循環戰中，各隊
平分秋色，一直到了培道與同善堂
的最後一戰才分出勝負，李展鵬笑
談這場經典戰役：“我們鬥到最後
一刻未分勝負，其實計細分的話只
要刻意放水少負，就能在循環賽奪
冠，但那時就是想贏，結果我們一
直拼到加時，在加時賽反輸九分落
敗。”
翌年，以張棟輝為首的同善堂骨

幹成員畢業，培道在學界賽事再無

敵手，以全勝姿態贏得冠軍。

青訓“少林寺”出品
二千年代初期，以李孟楓、黃偉

烽、李國麟等作核心的籃球代表隊
迎來重整期，籃球總會銳意打造新
時代的球隊，迎戰即將由澳門主辦
的東亞運、葡語運等大賽，澳門籃
球青訓隊就在當時應運而生。“那
時的青訓隊就像少林寺一樣！”高
中時代就被選入青訓隊的李展鵬形
容當時青訓隊的訓練又是枯燥又是
煎熬，能留在隊內的都是意志堅毅
的一群：“那時每年選三十人入
隊，年尾留下十個八個，之後又選
三十人入隊，不斷淘汰下去，剩下
來的就是新生代表隊成員。球隊由
援澳教練馬振洪執教，他非常著重
體能以及鬥志，我們日練夜練，試
過有一整個月都未碰過籃球，就是
在練折返跑、體能及滑步，小時候
大家就是單純，大家都覺得籃球就
是一切。”

球賽就如一面鏡
高中時代，李展鵬每日的時間規

劃不是上課就是練球，參與了包括
校隊、球會、學界隊、青訓隊所有
練習課，一周七天都在練習。回想
起那段“修練”光陰，李展鵬坦言
是無比辛苦，但也因此練就出強大
鬥志：“那時候不像現在練習般還
要顧及球員是否開心，我們開心要
練，不開心也得練，一年的假期就
只有年初一至三，我們甚至連電視

台在播什麼節目也不知道。的確，
很多人都捱不下去，但捱過去的球
員往後都有相當長的球齡，像梁志
成、劉少楓、趙志華、蘇栢龍、王
景龍、張棟輝等等，個個到了三十
幾歲都還在高級組賽事打拼，要不
是青訓時期的磨練，大家也許不能
保持這份鬥心。”
這批青訓“少林寺”出身的成

員，至今仍銘記著教練馬振洪的教
訓：“馬教練那時強調，你怎樣去
練球，就會在球場上反映出你是怎
樣的人！所以我們練習及比賽都會
拼到盡，即使球技不如對手，我們
也會死纏爛打，這就青訓出品的心
態。”
這支千禧梯隊的青訓成員後來分

成兩組，分別到了甲組球會藍白及

蒙地卡羅效力，幾經轉折下再成為
了近十年間對決不斷的福建與郵
青，至今，兩支球會仍有當年的青
訓球員在陣。
由於當時的天時、地利、人和，

李展鵬一代也經歷了對外比賽經驗
最為豐富的黃金時期，曾出戰過亞
運會、全運會、東亞運、葡語運等
大型戰役，李展鵬始終認為只有更
多的比賽機會，才能觸發球員成
長：“那時我們碰上很好的機遇，
不單有大量海外賽事，在本地同樣
有各項聯賽盃賽，像是聯賽、銀牌
賽、工人盃、兩分盃、分齡賽等
等，而且那時舊塔石球場的氣氛也
遠較現在熾熱，場場滿座，每個籃
球員都渴望參與其中，在不同的比
賽磨練下成長。”

乍遇挫折不服輸
十八至二十五歲期間，在本

地籃壇發展如日方中的李展鵬
在○九年香港東亞運遭逢生涯
首個重大挫折，在比賽間因傷
退下火線，最終被診斷為左腳
腕韌帶斷裂，對於任何一位處
於生涯高峰期的運動員而言，
都是無法言喻的痛，更讓李展
鵬大受打擊的，是總會的後續
處理：“比賽過後，我與籃總
商討有關腳腕手術的情況，但
那時總會的態度就是不願作出
承擔，只能提供兩萬元手術費
用（總額十二萬）。我自問當
時是陣中主力球員，也是代表
澳門出賽而受傷，如果對待我
是這種態度，相信對待其他隊
友都是一樣，最後我的手術費
由福建球會支付，我自此亦對
代表隊心淡，不想再為這支隊
伍搏命。”
向來在球場上表現出強大好

勝心的李展鵬在受傷過後不甘
服輸，手術後僅花了九個月就
重返球場，儘管不願再代表澳
門出戰，他仍堅持要回復巔峰
水準：“我不希望別人認為我
不打代表隊是實力不足，所以
在受傷過後不斷加操訓練，很
快回復競技體態，一直到三十
歲都保持著當打水準，協助福
建隊橫掃聯賽冠軍獎項，不
過，有很長一段時間代表隊都
沒再徵召我了。”

新思維再迎突破
二○一四年，澳門福建籃球

隊從台灣聘請了剛從SBL（台
灣超級籃球聯賽）台啤隊退役
的潘仁德來澳執教，把台灣的
籃球思維引進澳門，對於其時
年屆三十的李展鵬來說，正正
有助衝破年齡界限，籃球水平
有了質的提升：“台灣籃球思
維著重技巧及戰術上的每個細
節，以前教練同樣會教我們怎
樣做擋拆，但潘教練就會詳述
擋拆的具體位置以及要怎樣做
好。他亦改變了我過去不喜傳
球的風格，畢竟擔任多年前鋒
以來我的任務就是不停進攻，
但在潘教練指導下，我嘗試轉
打後衛，鑽研怎樣傳球才更有
利隊友進攻，這些細膩的技術
讓我彌補了年過三十後體力下
滑的問題。”
好景不常，李展鵬在去年銀

牌賽再度遭逢傷病，一次落地
動作傷及膝部，終被診斷為左
十字韌帶斷裂，相較起十年前
的腳腕傷患，這次也許需要更
長時間才能重返球場。年屆三
十五的李展鵬如今對傷患處之
泰然：“當年腳腕受傷簡直像

世界末日一樣，擔心無法重回
最高水平，現在都到了一定年
紀就會平淡很多，畢竟要經歷
的都經歷過了，現在也到了年
青人的時代，會嘗試去復出，
但不會像當初一樣搏到盡。”

新生代潛力無限
近年，澳門籃球壇又起了新

變化，職業球隊的興起為年輕
球員帶來了新目標新機遇，李
展鵬也相當看好年青世代的潛
力：“球員的條件及潛力較以
前好得多，過往我們球隊最高
的劉少楓也才一米九三，這一
代就有容毅燊、劉晉邦、黎家
棟、羅協銘等實力足以進軍職
業的好手，很難得在同一時期
會湧現一批這麼好的球員，希
望總會多為球員爭取比賽機
會，不要埋沒了他們的潛
力。”
新世代的籃球代表隊去年底

也為本地球迷實現了期盼超過
半世紀的夢想，首度於港澳埠
際賽中擊敗香港隊，贏得極具
歷史意義的冠軍盃，李展鵬一
方面為本地籃球取得重大突破
感到振奮，另一方面也希望籃
總能不斷完善代表隊選材及訓
練機制：“希望籃總能多加重
視這批年青球員，在選材上保
持更高透明度，從最高水平球
隊中選出大名單，每次出賽都
以排出最強陣容為前題徵召球
員，也希望籃總投放更多資源
去安排比賽，目前高級組一年
就只有近十場比賽，又怎樣去
推動球員日復日艱苦訓練，爭
取進步？”

秉持籃球人生觀
對於未來展望，李展鵬直言

現階段會逐步釋放昔日因籃球
佔據的生活時間，這幾年已放
手培道校隊及理工籃球隊的執
教工作，也減少了自身籃球訓
練時間，希望把更多時間留給
家人：“現在已為人父，想把
更多時間留給小朋友，畢竟在
他出世時，我不是練習就是帶
隊，對他不是很公平。”然
而，籃球始終是李展鵬生命中
不可或缺的部分，即使未來不
一定能繼續馳騁於最高級別球
賽，但籃球依然會連結著他身
邊擁有的一切：“從小以來，
籃球就是我的第一生命，沒有
籃球，我不會有現在的工作、
生活、社交圈子，也不會有現
在的處事態度，我從籃球中得
到很多，同時也付出很多，這
項運動讓我明白要得到某樣東
西，就必須放棄某樣東西的道
理，這一點放在任何事情上，
都是一樣。”
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澳門籃球隊主場出戰○六年葡語運

年過三十的李展鵬仍保持當打狀態 青訓隊當年曾參與甲組聯賽磨練

青訓隊出
身的球員

不少仍活
躍於聯賽李展鵬的籃
球修羅道
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李展鵬這個名字，對於2000年代活躍澳門籃球圈的人士絕不陌生，適逢其時
籃球代表隊重整，澳門又迎來主辦東亞運、葡語運、亞室運“三大賽”的歷史
轉折點，澳門籃壇進入了由李展鵬等員領軍的新時代，經歷過多名援澳教練的
洗禮，經歷多個大賽的歷練，磨練出屬於千禧梯隊的“黃金一代”！時光飛
逝，儘管時間已推移至2020年，但這支傳奇梯隊的多名成員仍在本地最高級別
聯賽打拼，而去年再受傷患困擾的李展鵬仍未打算為籃球生涯
寫下休止符——“隊友們都未退下來，
當然還要一齊打！” ！
青訓

“少林寺
”出身




